
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL LUNES 1. DE AGOSTO DE 1808.

San Pedro Advíncula.

NOTICIAS INTERESANTES DE PORTUGAL.

Oporto 25 de Julio.

El General frances Loison, llamado por apodo Maneta, se recogió á Lisboa, y despues hizo una salida con 40 hombres al Pinal de Azambuje; pero temió y volvió otra vez á Lisboa. Esta misma noticia ha sido confirmada por un sugeto de esta Ciudad, que vino ayer de la Capital. Es cierto que están en Abrantes 150 Españoles esperando órdenes del Gobierno á ver si han de atacar á Lisboa.

Ayer se embarcaron fuera de esta barra en una fragata inglesa el Vizconde de Balsemao, y el desembargador Juan de Carballo Miz de Silva Ferrao, quienes dicen, van de Embaxada á Inglaterra.

Hoy mismo ha llegado á esta barra un gran convoy de buques Ingleses que traen 1000 hombres de tropas de desembarco, mucho armamento &c. Los Generales ya están en tierra pero la tropa no se sabe si hará aquí el desembarco, ó si va á Figueira.

Son dignos de compasion nuestros compatriotas de Lisboa por lo que van sufriendo; pero no se podian adelantar mas los preparativos para la organizacion de nuestro ejército, que lo que se tiene hecho y determinado por el Gobierno. En Coimbra ya se hallan muchas tropas; lo mismo en la Figueira; y ahora desembarcando los ingleses, y deviendo baxar los españoles, y al mismo tiempo atacar la esquadra por mar, en breve quedará nuestra Capital libre de aquellos ladrones y embusteros, que, ostentando proteccion, todo lo robaban y cometian mil desacatos. Despues podremos libremente ayudar á nuestros buenos vecinos y hermanos los Españoles.

Aquí se esperan en breve todos los navíos portugueses que estaban

en Inglaterra, y tambien dicen que viene la tropa portuguesa, y la gente que estaba embarcada con destino al Brasil y aun subsistia en Inglaterra.

Se ha formado un nuevo plan para el ejército portugues, y se han organizado cuerpos de caballeria, creandose de nuevo algunos batallones de tropas ligeras.

Han llegado algunos prisioneros franceses mas, de la parte *da Cavillan*.

Han salido para el Rio Janeiro dos navios, uno de ellos armado en guerra.

NOTA.

Se sabe posteriormente que el dia 26 á la una de la tarde estaba fondeado el convoy ingles con toda felicidad en la Rada da Figueira.

Cádiz 15 de Julio.

Aquí estamos aguardando de un momento al otro saber el encuentro de nuestras tropas con las enemigas, que las tienen cercadas en Anduxar: pues á la hora presente deben estarse batiendo. Dios nos dé feliz éxito, como es de esperar del ardor que anima á todos los buenos Españoles, y de la superioridad de fuerzas que tenemos; pues los franceses son como 120, y nosotros de 30 á 400, aunque los primeros tienen posicion mas ventajosa; mas de todas suertes son perdidos.

Quartel General de Manzanal 29 de Julio.

Nuestro ejército de Galicia se estiende desde esta de Manzanal hasta junto á Astorga, y ocupa mas de tres leguas, acampado en los lugares de los lados. Nuestro General el Sr. Blake está aquí tomando sus disposiciones. El correo del ejército está en Membibre.

Ayer llegó aquí el famoso batallon de Voluntarios de la Victoria con su bandera negra, *ó vencer, ó morir*. Puede ser muy formidable con esta empresa y esté arresto, y muy temible á los enemigos; pues se dice que no tratan de dar quartel ni de recibirlo, y todos parecen ser gente determinada.

El Batallon Literario queda en Villafranca.

Habiéndose servido el Reyno crear en esta Plaza una compañía de tropa ligera, denominada *Guardias Nacionales*, vestida á expensas del Tesorero de este ejército D. Nicolas Lavaggi, ha nombrado para ella los oficiales siguientes.

Capitan con grado de Teniente Coronel á D. Josef Escalada, Cadete de Reales Guardias de Corps.

Primer Teniente con grado de Capitan á D. Joaquin Gonzalez Gayoso, Teniente del Regimiento de Infanteria de América.

Teniente á D. Antonio Fabrini, tambien Teniente del Regimiento de Filipinas, y que se hallaba agregado al de Navarra de línea.

Subteniente primero á D. Josef Garcia Navarrete, Cadete del Regimiento de Infanteria de Navarra.

Subteniente segundo á D. Serafin Montaño, Guardia Marina del Departamento del Ferrol.

El Reyno ha nombrado al primer Condestable de la Real Armada D. Melchor Gonzalez para Ayudante militar de Marina del distrito de Bayona, ascendiéndole al empleo de Teniente de Brulot del Real Cuerpo de Artilleria de Marina.

Una salus victis nullam sperare salutem.

Llevar la asoladora guerra de Pueblo en Pueblo, de Provincia en Provincia, y de Reyno en Reyno sin más motivo ni derecho que la ambicion y la fuerza, trastornar el órden civil, romper los sagrados vinculos de la religion y de amistad, sembrar de por todo la orfandad y el llanto, dexar sin brazos las artes, sin maestros y alumnos los pritanos, los campos sembrados de mutilados miembros, y los llanos, antes feraces, desiertos y cubiertos de abrojos, y el mundo todo de afliccion y de luto, y abrogarse el tirano conquistador, autor de tantos males, el titulo de regenerador del Mundo, Protector de las artes y de las ciencias, no puede consentirlo sino una Nacion que no piense, que no reflexione, y que se desprenda de todos los sentimientos de la razon y del honor. A tal extremo de estupidez y esclavitud llegó la nacion Francesa, que hay 20 años era tenida por una de las mas civilizadas de Europa, y á tal osadia y ferocidad el genio del mal que los manda. Levados los Galos, qual nave en borrasca, de un riesgo en otro á impulsos de los diferentes partidos, buscando su libertad, se sumieron en la mas tirana esclavitud, y codiciosos de gloria corriendo de conquista en conquista, degeneraron de racionales en fieras, de soldados valientes y generosos, en infames salteadores y asesinos; y al fin llegaron por el abominable exceso de su proceder y perfidia á ser el oprobio de la humanidad, odiados y temidos mas que las fieras, mas que las plagas, mas que el infierno mismo: pues solo las furias infernales pudieron prac-

ticar hechos que escandalizaran los Cafres y Hotentotes, que aunque trogloditas reconocen y respetan algunos soñados ídolos. Ancianidad, bello sexo, inocencia y los altares al fin, todo, todo ha sido profanado, hollado, vilipendiado y destruido por los devastadores ejércitos del que dice ser libertador de europa, el reformador de las costumbres, el legislador universal, y el protector de las artes y de las ciencias. Nápoles, Westfalia y España son lastimosos quadros de estas trágicas escenas; y nuestros mismos hermanos, y desgraciados habitantes de los Pueblos de la Península testigos oculares de hechos tan atroces. ; Y que aun ose proclamarse nuestro Soberano y bienhechor, y asegurarnos que nos conquista con el solo objeto de hacernos felices! ¿ Si acaso llegara á tal extremo su amor propio, que se persuada que el solo nombre de su familia basta para ilustrar y realzar las regiones á él sometidas? ¿ Pensará acaso, que somos tan estolidos y faltos de discurso los Españoles, que ignoremos que la salud de la Patria consiste en la conservacion de su libertad, religion y leyes? ¿ Que bien podemos esperar del que no respeta el derecho de gentes, ni las sagradas instituciones del altar? Comenzar por destruir, no es intentar la reforma de los abusos, ni proteger la propiedad, comenzar por atacarla directamente. Nuestras leyes son las mismas, que regian en la Monarquía en el siglo diez y seis, quando la España era la primera de Europa en armas, letras y opinion. Las mas de las naciones las tomaron por modelo, y todas confiesan que son sabias, justas y oportunas: luego ¿ que necesidad tenemos del código Napoleon? ¿ Por ventura nuestra decadencia necesita una mano extranjera para curarla, ó le interesará mas a la Francia, que á nosotros mismos el remedio? ¿ Acaso con el nuevo pacto de familia no seguirá la Francia la misma política, que dictó con igual motivo el sagaz Richelieu, y que ha sido el origen y causa de nuestros males y decadencia? Demasiado claro está, que para que la Francia sea industriosa, rica y temible, que es preciso, que la España no lo sea. ¿ Que saca tendrán las manufacturas francesas si España privada de sus Américas entrega su atención y brazos á la industria? ¿ Que aprecio las producciones del suelo de Francia, si con la actividad del cultivo florece la agricultura de nuestras Provincias meridionales? ¿ Que exportacion y comercio facil y ventajoso sus puertos, si los de España de tan segura y facil entrada y salida para las Américas se franqueasen á la navegacion y comercio?

(Se continuará.)

DE ORDEN SUPERIOR DEL REYNO.

En la Imprenta de D. Francisco Cándido Perez Prieto.